

Lyon una lógia famosa; que se propagan especialmente en Suecia, y que hacen progresos en Alemania. Desde el principio ya combinaron sus misterios con los de los Martinistas, ó para decirlo mejor, los misterios de los Martinistas solo fueron una nueva forma, que se dió á los de Swedenborg. En Francia eran igualmente conocidos baxo el nombre de *iluminados* y de *Martinistas*. En Alemania empezaron á dárse el nombre de *Filalétes* y de *Caballeros bienhechores*. De qualquier modo que se llamen, ellos, de todos los modernos franc-mazones, son los que mas se acercan al sistema de Weishaupt. Los sistemas y medios de ambos discrepan lo bastante para que sean rivales: pero ambos se ordenan á una revolucion tan antireligiosa como antisocial, y convienen en multiplicar sus iniciados y en introducirse en las lógias mazónicas. Cada una de estas dos sectas de iluminados tenia en el congreso de Wilhelmsbad sus diputados. En el capítulo siguiente descubriremos lo que se trató en él y sus resultas.

CAPÍTULO V.

Intrigas y resultados de Knigge á cerca del congreso mazónico; relaciones oficiales de los Superiores de la orden, y multitud de hermanos mazones iluminados es esta época.

Primer medio de Knigge para ganar el congreso mazónico.

De todas las juntas generales tenida por los franc-mazones de veinte años á esta parte en Brunswick, Wisbaden y en otras ciudades de Alemania, aun ninguna habia llegado á la de

cho. Sea lo que fuere, lo cierto es, que los iluminados de Avignon son bastante conocidos en Francia. Desde el año 1783. se ha mirado su lógia como madre de quantas se han fundado en Francia con sus misterios. — El autor de aquel escrito no es el mismo que el de la Deposition hecha por Kleiner, y me parece, que no está bastante instruido en la diferencia que hay entre los iluminados de Swedenborg y de Weishaupt.

Wilhelmsbad, sea por el número de los escogidos, sea por la variedad de sectas, que la componian. Podia decirse, que en cierto modo se habian reunido en una misma caverna todos los elementos del caos mazónico. El mismo Knigge nos dice, que tambien tuvo el honor de ser diputado por sus antiguos hermanos; que tambien habria podido ocupar su puesto y asistir á sus deliberaciones: pero que previendo todo lo que ellas serian, le pareció que podia servirse con ventaja de su nuevo iluminismo dirigiendo el papel que habia de representar el hermano *Minos Dittfurt* en el interior de esta asamblea, reservandose al mismo tiempo el observarle y obrar desde fuera. Su primer plan de ataque fué ganar desde el principio á aquellos mazones *Templarios de la estrecha observancia*, cuyos secretos ya sabia, y cuyas lógias ya habia frecuentado, para asegurarse de este modo de la mayoria de los votos. Si lo hubiese logrado, el código de Weishaupt habria sido decretado por el congreso, y pasaba en un momento á serlo de todos los mazones, repartidos en todo el mundo, y con esto millones de hermanos, viendose iluminados, estaban prontos á salir de sus cavernas, á la primera orden de su x:fe.

Knigge, describiendo este su primer ataque, se cuidó de manifestar á sus lectores lo que motivó la mudanza de su mancha.

” Confieso, dice, que aun conservaba una cierta inclinacion
 ” á mis antiguos hermanos de la estrecha observancia. Ya habia iluminado á un número tan crecido, que me lisongeaba
 ” que podría reunir su sistema al nuestro. Es cierto que mi
 ” intencion no era entregar al congreso todos nuestros papeles,
 ” y ponernos á disposicion de todos los diputados. Yo no estaba autorizado por los que me embiaban. Y nosotros, por otra
 ” parte, que no habiamos atendido á aquel poder, que dan las
 ” grandezas, la clase y las riquezas; que no deseabamos reynar
 ” en el brillo y á los ojos del público, pues toda nuestra constitucion se reduce á trabajar en el silencio y con secreto,
 ” ¿ como podiamos pasar á hacernos dependientes de una órden, que tenia tan poca unidad en sus sistemas?... No obstante, les ofrecí mis servicios, y se los ofrecí de palabra y
 ” por escrito; y me respondieron, que presentase al congreso

” mis papells ; que verian lo que de ellos se podría tomar , y
” lo que seria preciso dexar. ” (a)

Knigge, resentido con este desaire, se creyó absuelto de sus juramentos y de todos los deberes ácia sus antiguos cofrades. No lisongeandose ya atraer de una vez á todos, se resolvió á atacarles uno á uno, y ganar con el tiempo todo el cuerpo, con ganar una lógia despues de otra (b). Se entendió con el asesor Minos paraque en adelante toda su atencion por lo relativo al congreso se redugese á dos objetos. El primero, impedir que el congreso tomase alguna resolucion contraria á los intereses del iluminismo ; y el segundo, preparar y facilitar su entrada en las lógias, conduciendose de tal modo, que ningun grado, ni aun ninguna gran-maestre pudiesen impedir que dominasen los hermanos de Baviera, y reservandose los medios de enlazar, tarde ó temprano, su código iluminado con el mazónico. A esto se reducía toda la mision á que Knigge destinó á su cofrade Minos, encargandole que hiciese decretar por la junta 1.º. Una especie de reunion de todos los sistemas mazónicos en los tres primeros grados, de modo que un franc-mazon, admitido á estos tres grados, fuese reconocido por hermano legítimo en todas las lógias de qualquiera clase, ó qualquiera fuese su sistema. 2.º. Que en la franc-mazoneria ordinaria nunca se hiciese mencion de los altos grados, ni de los xefes incógnitos. 3.º. Que se prohibiese toda remesa de dinero á los superiores mazónicos. 4.º. Que se trabajase un nuevo código para los hermanos. 5.º. Que todas las lógias tuviesen facultad de elegir á sus maestros, y á la que los hubiese de dirigir, esto es, la lógia principal á la qual hubiesen de estas sugetos. ” (c).

Al mismo tiempo que Filon Knigge dió á Minos el encargo de hacer que el congreso aprobase estos artículos, el se portaba como hermano insinuante y escudriñador. ” Yo desea-

(a) *Ultimas declaraciones de Filon, pág. 83. &c.*

(b) *Alli mismo.*

(c) *Escritos orig. tomo 2. Relacion de Filon, Dimeu 1132. Enero 1783.*

” ba saber (dice el mismo en la relacion de su mision á los
” areopagitas), y llegué á saber el giro que tomaban nues-
” tras cosas en el congreso. Supe quales eran todos los sistemas
” que se deseaba hacer dominantes. Establecí con los xefes
” del sistema de Zinnendorf una correspondencia epistolar,
” que aun mantengo. ” (Este sistema de Zinnendorf es un
compuesto informe de los grados escócéces y suecos de los caballeros del Temple y de los *confidentes de S. Juan*, el que entonces era el que mas generalmente se seguía en Alemania)
” escudriñé por varias vias los comisarios de las otras clases ;
” ví que muchos me manifestaban, de sí mismos, su interior,
” que me buscaban y me confiaban sus secretos, porque sabian
” muy bien, que los motivos que yo tenia miraban la cosa en sí
” misma, y no los intereses personales. Al fin, llegaron los
” diputados (no se como) á tener noticias de nuestro ilumini-
” smo ; vinieron casi todos á visitarme, suplicándome los
” recibiese. Juzgué que era al caso pedirles las *cartas de con-*
” *testacion* (de nuestros candidatos), imponiéndoles al mis-
” mo tiempo un absoluto silencio : pero me guardé muy bien
” de comunicarles la mas minima parte de nuestros escritos se-
” cretos. Durante el congreso, solo en los términos generales
” les hablé de nuestros misterios ” (d).

Esta conducta de Knigge y el cuidado que tenia de dar á entender que la franc-mazoneria tenia secretos de la mayor importancia, pero que los verdaderos y profundos mazonos eran los que solamente poseian sus misterios, fué lo que en el grande congreso aumentó la curiosidad y el fervor ácia su iluminismo. El cuidado que puso en tomarles aquellas *cartas de contestacion*, la calidad de los candidatos, y el cuidado que tuvo de exigir al mismo tiempo de aquellos diputados la promesa de que no adheririan á proposicion alguna, que fuese contraria á los intereses de los nuevos hermanos, bastó para asegurarse de todas las resoluciones que habia de tomar el congreso. Por otra parte, las disposiciones que descubrió en los mismos diputados, ya bastaron para aumentar su esperanza. ” Debo hacerles jus-

(d) *Alli mismo.*

» ticia (escribe á su areopago) y por lo mismo debo decir, que
 » los hallé (á lo menos la mayor parte) llenos de la mejor volun-
 » tad; que si su conducta no era conseqüente se debía únicamente
 » á que no habian cursado en buena escuela... Tuve el placer
 » de ver, que si las excelentes intenciones, que habian reu-
 » nido de todos los rincones de la franc-mazoneria á todos
 » aquellos hombres, no eran mas eficaces, provenia de que
 » no sabian convenirse en los principios. La mayor parte se
 » manifestaba dispuesta á seguir qualquiera sistema, que
 » juzgase mas propio para que su orden fuese tan util y acti-
 » va, como se deseaba.»

Qualquiera sea el aspecto, baxo del qual mira el historia-
 dor á los hermanos masones, ya no es posible disimular, que
 con este testimonio Knigge nos hace formar idea de lo que son
 sus escogidos y sus iniciados mas privilegiados, principalmente
 de los que juzgó que eran dignos de ser representantes en su
 mas solemne congreso. Knigge nos descubre en que consistia
 aquella su buena voluntad, y quales eran sus excelentes inten-
 ciones. Manifiesta unos sugetos ya tan dispuestos á la revolucion
 de toda impiedad y desorganizacion, que solo les faltaba co-
 nocer mejor los medios. De esto se deduce, que la vasta socie-
 dad mazonica, ya en aquella época, estaba muy inficionada en
 sus últimos misterios, y que ya estaba bastante madura para
 unas conspiraciones como las de Weishaupt.

Asegurado con esto Knigge de sus resultados, parece que
 abandonó el congreso á todo el desorden de sus deliberaciones.
 Con el papel que representó en ellas el iluminado Minos, á
 pesar de todas las imprudencias que Knigge le echaba en cara,
 logró, que las principales disposiciones, en que ambos habian
 convenido, saliesen decretadas del congreso. Se prohibió, que
 los hermanos se tratasen mutuamente de hereges. Se convino en
 que solo se tuviesen por esenciales á la franc-mazoneria sus tres
 primeros grados. Se nombraron comisarios para compilar algu-
 nos reglamentos, cuyo plan habia formado el congreso, y pa-
 ra que se formase un código general. Se abandonó á las lógi-
 as la eleccion de sus altos grados y de sus sistemas. Lo demás del
 congreso se pasó en deliberaciones tan confusas como eran dis-

cordantes las opiniones de tanta variedad de sectas. Tengo á la
 vista un manuscrito de un mazon muy sábio, que trata de es-
 te congreso, y contiene tantas quejas y gemidos como instruc-
 ciones. Entre otras cosas leo que el Duque Fernando de
 Brunswick fue proclamado gran Maestre General de la mazo-
 neria: pero que muy pocos le reconocieron. También leo, que
 se quiso abrogar el sistema de los masones templarios, cuya
 torpeza y secretos habia descubierto un falso hermano en una
 obra titulada: *La piedra de escándalo* (*la pierre de escandale*):
 pero que muy pocas lógi-
 as admitieron el decreto de abrogacion. Leo, en fin, que se
 quiso suprimir las sectas y cismas; pero que estas continuaron,
 y que se aumentó la confusion.

Entretanto observemos, que si algun sistema mereció ser
 especialmente favorecido de la asamblea fué el que se llama de
 los *Filaletas*, que es un aborto de Swedenborg. Los famosos
 iluminados de esta clase V... San-Martin y la *Chappe de la*
Henriere habian en efecto solicitado enlazarse con el vencedor
 de Crevelt y de Minden, y aun hay quien pretende, que su
 nombre de *Filaletas* y de *Caballeros bienhechores* causó alguna
 impresion en este príncipe. Apoyados en su protección nada
 omitieron, y sus agentes se valieron de todos los medios para
 triunfar en Wilhelmsbad, y habrian logrado la victoria si
 Knigge no hubiese ganado con anticipacion á tantos diputados.
 De este modo el resultado de este famosísimo congreso debia
 ser entregar las lógi-
 as mazonicas, y con ellas todos los imperios
 de Europa, á las maquinaciones de dos especies de iluminados,
 las mas monstruosas en sus sistemas, las mas fervorosas en su
 zelo, las mas artificiosas en sus medios y las mas desorganiza-
 doras é impías en sus conspiraciones contra la religion y la so-
 ciedad.

No se en qual de estas dos sectas habia sido iniciado el
 conde de Virieux: pero tanto la una como la otra podian igual-
 mente sugerirle el modo con que expresó todo este resultado
 del congreso mazonico. De vuelta á Paris, le felicitaron por los
 admirables secretos que se pensaba que traía y habia adquiri-
 do con su diputacion. El conde de Gílliers, que solo en la
 franc-mazoneria habia descubierto inocentes pasatiempos, tam-

bien le felicitó en tono de chanza: pero Virieux le contextó: *No os diré los secretos que traigo; lo que os puedo decir es, que todo esto es mas sério de lo que pensais. Se trama una conspiracion, tan bien urdida y tan profunda, que será muy difícil, tanto á la religion, como á los gobiernos, no sucumbir.* El conde de Gilliers refiriendo esta conversacion, dixo: ¡dichoso el conde de Virieux, que tiene un gran fondo de probidad y de rectitud! En efecto; lo que llegó á saber con esta diputacion le inspiró tanto horror á aquellos misterios, que absolutamente los renunció y se volvió muy religioso. A esto mismo se debe la aversion que despues manifestó á los jacobinos.

Pero para desgracia de los imperios y de la religion, aquellas maquinaciones no inspiraron el mismo horror á todos los diputados. Filon, concluido aquel congreso, se apresuró á recoger el fruto de sus intrigas, y halló que excedian á sus esperanzas. Al salir del congreso acudieron á él todos aquellos diputados, pidiendo los admitiese á sus misterios. Con esta clase de candidatos se debían omitir aquellas largas pruebas, que se exigian de sus novicios y minervales, y por lo mismo luego fueron promovidos á los misterios. Los inició en los grados de *epopta* y de *regente*, y como él mismo asegura los recibieron con entusiasmo. Todos se encontraron con nuestros grados de *epopta* y de *regente*, todos se pusieron extaticos en vista de estas *obras-maestras* (este nombre daban á estos grados). Solamente hubo dos que me propusieron algunas ligeras observaciones sobre algunas expresiones, que facilmente se pueden mudar segun las circunstancias locales, sobre todo en los países católicos. (e)

Si yo no temiese abrumar con declamaciones las mas justas á los franc-masones honrados (*), les diria que reflexionasen algun tanto estas expresiones de Knigge: *Todos se encantaron.... todos se pusieron extáticos.... Los escogidos y los de Rosa-Cruz, los hermanos del temple los de Zinnedorff, y los*

(e) *Ultimas explicaciones de Filon* pág. 32. y 125. — *Escritos orig. carta 1. de Filon á Caton....*

(*) *Si es que los haya; lo que no creo.*

de *S. Juan*, los caballeros *del Sol* y *Kadosk*, todos los filosofos consumados, todos escuchaban, todos oían con admiracion los oráculos del *epopta gerofante*, viendo que renovaban el brillo de sus antiguos misterios, manifestandoles en su *Hiram*, en su *Mac-Benac*, en su *pedra pulida*, toda la historia de aquella libertad é igualdad primitivas y toda aquella moral que no consiste en otra cosa sino en desprenderse de todo principe, de todo gobierno, de toda religion, y de toda propiedad. Aquellos diputados de vuelta á todos los orientes, en los cuales se habian de transformar todos los directorios mazónicos de todas las provincias, introduxeron en ellos todas aquellas conspiraciones antiguas, para que fuesen en adelante sus misterios. Es de desear que los masones, que quieren ser tenidos por honrados, abandonen ya sus cavernas para no complicarse en las grandes conspiraciones, que traman los que se burlan de ellos, para que les sirvan, quando llegue el caso, de verificarse la explosion. No se necesitan muchas luces para ver, que sus pretensos hermanos de la liga de Weishaupt aspiran al trastorno universal de todo gobierno, leyes, religion y propiedad. Esto ya está demostrado, y ya lo ha visto toda la Europa.

Desde el momento en que todos los diputados mazónicos fueron iluminados, los progresos de la secta de Baviera la volvieron amenazadora, y fueron tan rápidos, que luego se llenó el mundo de conjurados. Tenia su centro en Francfort, desde donde Knigge le comunicaba toda la actividad. Muy presto llegó á contar hasta quinientos iluminados, que estaban por él, escogidos casi todos de la caverna mazónica. (f) Luego se multiplicaron las lógias en sus alrededores. La Franconia, la Suabia, los círculos del alto y baxo Rin, la Westfalia luego tuvieron *epoptas*, y *escuelas minervales*, casi en cada Ciudad. Viena y Berlin, casi inmediatamente dieron noticia, que la Austria y Prusia se inficionaba, porque se les pegaba el contagio del iluminismo. El Tirol ya lo estaba, y él mismo apostol ya lo llevaba á Italia. Habia otros iniciados, que trabajaban en el norte; los habia en las lógias de Bruxellas, y en las de Holanda; otros

(f) *Escritos orig. tomo. 2. carta de Filon á Caton.*

se disponian á llevar los misterios de Weishaupt á Inglaterra; los habia tambien en la Livonia, y se hacian tratados para que fuese respetado el iluminismo en Polonia. Asi se hablaba poco despues del Congreso de Wilhelmsbad. Si aun no habia llegado el tiempo para la Francia, era porque sobre ella se formaban otros designios mas profundos. Pero llegó su tiempo, y llegó á saber la Europa porque este se difirió.

Pero, debo presentar mis demostraciones á la historia, y para el intento no basta haber producido el código de Weishaupt; es preciso que yo manifieste como la secta se va extendiendo y propagando desde el oriente al occidente, y del norte al mediodia, llevando á todas partes sus conspiraciones y sus misterios, adquiriendo en todas partes aquella multitud de brazos de que necesitaba para las revoluciones. Para demostrar esto, no me separaré de sus anales, pues aunque estan mutilados, no por eso dexan de presentarnos sus maquinaciones con tanta evidencia como horror. — Aun no se habia pasado un año desde la disolucion del congreso de Wilhelmsbad, quando ya hubo cinco provincias organizadas conforme á todas las leyes de Espartaco, baxo la direccion general de Knigge, y que estaban en plena correspondencia con el areopago iluminado (g). Aun en tiempo del mismo congreso ya descubrimos en los escritos originales, no solo cartas aisladas sobre los progresos de algunos candidatos, sino tambien relaciones oficiales de las cuentas dadas por los provinciales, relativas al estado general de sus provincias, progresos de los novicios, de los iniciados y de sus emisarios. Recorramos estas relaciones, pues no hay monumentos mas autenticos. Puede que yo hubiese hecho mejor traduciendo las: pero para abreviar, presento de ellas un extracto, que ya por sí son una prueba la mas evidente.

Relaciones Oficiales de los provinciales iluminados.

Provincia de Pannonia.

La Primera relacion es de un iniciado cuyo nombre de

(g) *Escritos orig. carta 3. de Pilon á Weishaupt, tomo 2.*

guerra es Mahomet, á Mahoma (h). Este provincial de nuevo cuño ó el baron de Schrockenstein, es aquel mismo á quien enganchó Weishaupt en Eichstadt, el primer año de su iluminismo, á quien puso en él catálogo de los aristócratas insensatos que habian de *morder el anzuelo*. En efecto este baron lo mordió tan bien, que al cabo de seis años llegó á ser uno de los grandes xefes de la conjuracion. La provincia que administró á nombre de Weishaupt, se llama en la geografia misteriosa de la secta, *Pannonia*; sus distritos son la *Moréa* y el *Lacio*; las lógias que inspeccionaba estaban en las ciudades *Olimpia*, *Damiata*, *Tibur*, *Hispalis*, *Damasco*, *Sichén*, *Nicomedia* y *Surento*. He visto que residia en Eichstadt, y advierte á sus areopagitas que el nombre de *Surento* es el que impone á su nueva colonia de *Montpelgard*, la que piensa hacer parte del ducado de Wurtemberg, y que por lo mismo debia estar comprendida en su *distrito de Lacio*. Descubro en los escritos originales que *Nicomedia*, segun el diccionario de la secta, es *Augsburg*. De lo que infiero, que las lógias impecionadas por este iniciado, son otras tantas conquistas que ha hecho el iluminismo, parte en Baviera y parte en Suabia.

En esta relacion, ó parte se descubren muchas pruebas del zelo con que el provincial se ocupaba en la propagacion de su orden. Se vé, que amenazó con pronta expulsion á dos discipulos si no manifestaban mas actividad; y que distinguia con promociones á los que sobresalian en él oficio de reclutadores. Se vé como retrata á sus inferiores, y las precauciones que sabe tomar segun su carácter. Leamos á lo menos la relacion que hace de los hermanos de Olimpia, á quienes acababa de visitar. " He llegado á conocer al hermano *Zenon*. No he hallado que sea *pensador*, y aun es menos *escudriñador*.... No le

(h) *Esta relacion ó parte es del mes de Chardad del año 1152. Esto es, de Junio de 1782. Por consiguiente, es anterior á la conclusion del congreso mazónico. Sin embargo, este Mahoma ya tenia correspondencia directa con Filon Knigge, pues este le envió novicios para que como provincial los iniciase. Escritos orig. relacion de Filon.*

acomoda ocuparse en cosas que le parecen superiores al espíritu humano; y por lo mismo está satisfecho con el grado minerval: pero al mismo tiempo promete, que siempre *reclutará buenos novicios*. — *Crantor* es mas fervoroso; yo mismo le he iniciado para la escuela minerval; es muy facil adivinar, que está poco satisfecho de toda su ciencia, y que su espíritu le tiene inquieto, pues *siente mucho que su padre le haya enseñado á escribir*. — *Espeusipo* está enfermo; los demás son aun juvenes: pero estan llenos de fervor.... Esta colonia aun es débil.... Quando escribais á *Zenon*, id con cuidado; porque me ha dicho que no queria vivir en la misma casa con uno que dudase de la inmortalidad del alma... Todos estos hermanos tienen sus sesiones regularmente; no obstante no se atreven aqui á enganchar á otros baxo el nombre de franc-mazones; les acomoda mas hacerlo con la apariencia de una sociedad literaria; y esto se los ha concedido sin dificultad.

En esta ciudad del *Lacio*, ó del ducado de *Wurtemberg*, á la qual *Mahoma* llama *Damiata*, habia una academia, ó colegio para la juventud. Uno de sus profesores era él iniciado *Pirron*, cuya honradex y actividad no puede alabar bastante el provincial. La prueba mas notable, que de aquella honradex dá el provincial *Mahoma* es esta: "Con las diligencias de este hermano *Pirron* toda la academia de esta ciudad se vuelve para nosotros un verdadero plantel. *Pitagoras* (*Drexl*) es el superior incognito de la junta, que se compone de discipulos juvenes todos de casas muy nobles. Para conducirlos y formarlos tiene un superior aparente, escogido de entre los mismos juvenes. No les exigimos cartas de contextacion; los entretenemos con la sola esperanza, de que si corresponden á las instrucciones que se les dan, seran admitidos á una orden, compuesta de lo mejor que hay entre los hombres." Temiendo que estas instrucciones, dadas á unos muchachos en el colegio subterráneo, no se malograsen por los que se educaban en la corte, él iniciado *Epimenides* (*Falk*, consejero aulico y burgo-maestre de *Hanóver*) tenia él cuidado de iluminar al *sota-preceptor* de un principe joven,

señalado aqui por las iniciales *TH*. *Mahoma* dando esta noticia á los areopagitas, añade, que *Machiavelo*, uno de sus emisarios, ya le habia enbiado los nombres de todos los juvenes, con quienes habia hecho conocimiento en la *Suiza*, y que las cosas no irian mal en aquel pais, si *Knigge* inflamaba un poco el zelo del apostol helvetico.

Segunda relacion.

Minos provincial de *Dacia* y de *Lidia*.
A la relacion oficial de *Mahoma* sigue la de *Minos*, (*Dittfurt* el asesor) que aun suena como *Baron. Knigge*, para recompensarle el papel que representó en el congreso de *Wilhelmsbad*, le hizo provincial ó superior de los hermanos de *Veteravia* y tambien de una parte de la *Westfalia*. Por esto sus rondas se extendian á los dos distritos, llamados *Dacia* y *Lidia*. Ocupado con tantos negocios, aunque mas atento á los del iluminismo, que á los del imperio, sin embargo embió una relacion sucinta en la qual nombra á doce hermanos, quatro de ellos novicios, de entre los quales eligió al hermano *Bentarit*, á quien destinó para que erigiese una escuela minerval en *Bensabé*. Mientras esperaba ocasion para pasar á otros pormenores, se extendió sobre el plan de las monjas iluminadas, que promete poner baxo la direccion de un otro baron, asesor tambien de la cámara imperial. Casi al mismo tiempo (i) las relaciones de *Knigge* nos descubren á *Minos* correspondiendose con el doctor *Starck* á fin de conquistar al *Landgrave de Hesse Darmstadt* por medio de este su gran limosnero. No he visto que el provincial asesor *Minos* dé parte de esta negociacion: pero *Knigge* habla de ella á sus areopagitas, manifestando que preveía sus resultados. "Me alegro, dice *Knigge*, de que el hermano *Minos* haya entablado correspondencia epistolar con el doctor *Starck*. Con esto aprenderá, que para haberlas con un hombre de espíritu, es necesario tambien tenerlo." Aunque parece que *Knigge* no tenia á este provincial en mucho concepto, no por eso dexaba de esperar de él muy grandes ser-

(i) *Meredemeh* 1152. esto es: Agosto. de 1782.